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直面する「労働人口不足問題」を考える
矢田わか子の政策コラム

　矢田議員が掲げている政策の３本柱「働く」「暮らす」「育てる」の中から、
国会で審議されている等のホットな話題を選び、政策コラムとしてお届けします。

建設・介護・農業などで人手不足が深刻化する
中、政府は外国人労働者の受け入れ枠の拡大を
はかろうとしています。具体的には、実習期間が5
年の技能実習制度をさらに5年延長するというも
のです。さらに製造業における幅広い作業への就
労を可能とする新たな在留資格も検討していま
す。
日本はこれまで外国人の就労を厳しく制限して
きましたが、実質的には南米の日系人や技能実習
生、留学生など、多くの外国人が労働に従事して
います。
さらに、最近は高度専門職や外国人経営者の
受け入れも拡大し、また国際結婚も増加する中
で、家族の呼び寄せも増えており、国際的にも日
本はすでに「移民国家になった」と言われていま
す。
一方、外国人の増加は、日本語教育の支援、医
療や生活保護など社会保障の負担、住民間トラブ
ルなど、地域行政において様々な対応が必要とな
ります。
また、技能実習制度では、雇い主側による人権
侵害や労災隠し、パワハラ・セクハラなども発生し
ており、日本の評判を著しく落とすケースが発生し
ています。実際のところ、ベトナムの若者が労働環
境の良い韓国の実習制度へ先に応募するという
ケースも報告されています。
まずは、劣悪な状況におかれている外国人労働
者の労働環境を改善することが急務です。近い将
来、中国が数千万人規模の労働力不足に陥ること
が予測され、日・中・韓が東南アジアの若い労働力
を奪い合う構図になった時に、東南アジアの若者
が働く場所として日本を選択していただけるよう
に、国内の環境整備が求められているのです。

　少子高齢化に伴う労働人口減少が社会問題化してい
ますが、日常生活を送る中で、店舗等における外国人店員と接する
機会が増えたと感じることが多くなりました。
　厚生労働省の発表したデータによると、10年前と比べて外国人労
働者は2倍以上に増え、雇用する事業所数と共に過去最高を更新し
ている状況です。政府は人手不足が深刻な建設や農業、介護など5
業種を対象に2019年4月より新たな在留資格を設け、2025年までに
さらに50万人超の就業を目指し、単純労働にも門戸を開いていこう
としています。
　今後も日本の労働人口減少分を外国人労働者でカバーする構図
は変わりそうにありません。

「矢田わか子」
活動報告

矢田
わか子議

員からのメッセージ

日本全国ではどれくらいの
外国人労働者が働いているの？

17

外国人労働者数および雇用する事業所数の推移

出所：「『外国人雇用状況』の届け出状況まとめ」(厚生労働省発行)より、矢田わか子事務所作成
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カウンセリングというと、「メンタル不調など不健康な
人が利用する」とイメージされがちだ。しかし、産業カウン
セリングと呼ばれる働く人たちの相談の現場は真逆で、
健康度が高い人の利用が圧倒的に多い。私たちが勤め
る、外部から従業員を支援する相談機関では、約８割以上
の利用者が、健康状態が良好である。ほとんどの人たち
が普段はバリバリ働きつつ、周りに話しにくい困りごとを

カウンセリングの場にも
ち込み整理・解決してい
くのである。もちろんそ
の人たちは、エネルギー
や健康度が高い分、困り
ごとも短期間のうちに解
決し、解決の糸口もポジ
ティブなものが多い。

困りごとは、それ自体が合理的に解消されることがいち
ばん望ましい。しかし、悩みごととなると、これには不思議
な側面があり、事態が大きく変わらなくても、前向きにと
らえ直せたり、違う角度から見ることができると大きなス
トレスにならないことがある。例えば、「仕事のミスも自分
の財産の一つ」「失恋が味のある人生を生む」「困った人
間関係も自己鍛錬のチャンス」「時は流れ、そのうち変わ
る」など、楽観的な視点をもって事態を見直すなどであ
る。
カウンセリングでは、利用者自身が話をしながら、問題

となっている事態に自分流の意味を見出したり、自分なり
の決断を下していくというプロセスが起こる。例え不幸な
出来事でさえも最後のセッションのころには、はにかみ笑
いとともに、発想転換によって自分の糧に変えてしまうの
だ。そして、そのキーワードが「楽観力」にある。

「楽観力」という強み
♥ ビジネスに生かすポジティブ心理学 ピースマインド・イープ株式会社

Positive!Positive!Positive!
第2回

悩みごとを解消するキーワード

簡単な楽観力チェックをしてみたい。次の将来予測項目
のうち、いったいあなたはどれぐらい当てはまるだろうか。

これらと同じような質問調査をした研究では、多くの人
が、悪い出来事は自分にはあまり起こらない、よい出来事
が自分には起こると考えているという。実際に１～３に「い
いえ」、４以降に「はい」をつける人が多い。
つまり、自分の将来を悲観的にとらえる人の方が少な
いのである。もし、あなたが逆に悲観の方に偏るなら、こ
の機会に発想を変える練習を積んだ方がいい。悲観を
ベースにしながら困りごとが起こったり、または起こると
想像し始めると、
１． 事態の原因を自己に求め
２． 問題が永続的になると感じ
３． 状態を変化させられない
と受け止めやすくなるからである。ネガティブな思考が
新たな発想やアイデアを生むゆとりを萎め、解決をもた
らすチャンスを減らすことになる。

カウンセリングの現場から見た楽観にいたるプロセス
は、
１． きっと未来が切り開けると確信し始め
２． 違った角度からの見方を探し出し
３． 対処や変化できる感覚を抱く
というステップを踏む。そしてそこから事態の変化が表
れ始め、実際に解決されたり、問題が問題ではなくなって
いく。何も悲観に深く沈まなくとも、普段から自分自身の
中に「よくなるという勝手な思い」「楽な発想」「できそう
だ」という悲観とは逆の思い込みがあれば、より解決も速
くなる。その変化へのスピードも楽観者の大きな強みで
ある。

悲観とは逆の思い込みが「楽観力」をあと押しする

（参考文献／外山美樹、桜井茂男「日本人におけるポジティブ・イリュージョン現象」
心理学研究2010）

１． いつか自分は大きな病気になる
２． この先、一回は交通事故に遭う
３． 次の仕事はうまくいかない
４． 死を前にしたとき「満足した人生だった」と感じると思う
５． この先お金に大きく困ることはない
６． 家族はみんな全員が幸せになる

〈 はい、いいえで回答 〉

2018.10.5Azalea
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「石上としお」参議院議員が
長岡京支部に来られました！
東芝半導体出身の電機連合組織内議員「石上としお」さんが、9月10日（月）に来組されました。
同じ半導体業界で働く同志として、意見交換をさせて頂き、２期目の挑戦に向けた思いを共有さ
せて頂きました。

長岡京支部では、電機産業政策・社会保障政策を働く者・暮らしの視点で、しっか
りと進めてもらう為に、「石上としお」さんを引き続き国会に送り出したいと思っ
ています。皆さんのご協力よろしくお願いします。

大手企業における技
能や技術の伝承課
題については、全産

業での取り組みとして組合
出身の議員も入りながら国
に提言をさせて頂いていま
す。また、国の仕組みとして
新たに職種を変えるときの
トレーニング環境を整備す
るように進めているところ
です。

大手企業における技

私たちの職場でも、人材不足
による技能伝承、技術継続の
課題があります。国政レベル
で論議されている内容をお
聞かせください。

〔質問①〕檀上執行委員

半導体業界は、近年、材料不
足や価格高騰などもあり、サ
プライチェーンマネジメント
が重要になっています。石上
さんはどうお考えですか？

〔質問②〕小谷執行委員

半導体ウェハ以外に
も様々な原材料が
高騰しています、国

際競争力を保つには、日本
の産業インフラコストの強
化も必要と考えています。
国と民間企業の連携がもっ
と必要だと私は考えます。

「雇用不安」、「子育て、教育、家庭
内における医療、介護などの生活不
安」、「年金制度や社会保障制度な

どの将来不安」これら３つの不安を無くす取
り組みをして欲しいとの声が最も大きかっ
たです。

いるところ

全国の職場を訪問され、組合
員の皆さんから寄せられた
大きな声にはどのようなもの
がありますか？

〔質問③〕石田副委員長



〔目もとエステ〕木村隆宏さん

少し前に「何か買いたい家電は？」と家族と話をしていたと
ころ娘（社会人）が「目もとエステに興味がある」言ってい
たのですが、まさかそれが当選するとは思いもしませんでし
た。使ってみた感想ですが、心地よい振動とスチームで目
の疲れがほど良く取れて気分的にもリフレッシュできるので
就寝前の習慣になりつつあります。充電式で手軽に使用
できるのですが、２回程度使用すると充電が必要なのが少
し残念です。使おうと思ったら、妻と娘が使った後で充電
待ちということがたまにあります。（笑）まあ、それだけ人気が
あるということで、家族ともども喜んでおります。

〔衣類スチーマ〕山中滋夫さんん

通常のアイロンより手軽に使えて、ス
チームもあるので、出かける前のちょっと
したしわ取りに便利です。大きさもコンパ
クトで、とてもよいデザインだと思います。

〔ふとん掃除機〕志村和弘さん

冬場はとくにふとんが干せないのでこまめに活用
させていただきます。

家族で実際に使用してみましたが、あった
かい蒸気が気持ちよく、またアロマの香り
と合わさってリラックスした気分になれまし
た。また、これから冬が近づくにつれて空気
が乾燥しやすくなるため重宝しそうです。

〔スチーマー ナノケア〕浜崎正生さん

〔ＬＥＤネックライト〕コイン形リチウム電池
CR2032×2個の電池寿命 約15時間という
のが多少心配です。また、自宅は田舎なので、
オシャレすぎて使用するのが恥ずかしいので、
妻が使用する予定です。

〔電池がどれでもライト〕単1形～単4形電池いずれか1本（充電池
使用可能）でOKなので、エネループの単３を使用し、非常用とし
て設置しました。
〔ＬＥＤランタン〕思ったより広範囲に明るく、紐で吊り下げ可能であ
り、持ち運びに便利なコンパクトサイズで小雨の中でも使える防
滴タイプのため、物置で夜などに使用して重宝しています。

〔防災グッズセット〕

落合一也さん

防災用照明器具セットという事
で、我が家にとって大変重要な品
揃え追加となりました。6/18日の地震のあと、我が家
では特に娘が防災意識にめざめ、リュックにあれこれ詰
め込み防災対応をしてましたが、２ヶ月が過ぎ、徐々に
意識も平常に戻りつつある状況でした。今一度娘と共
に防災意識を高め意識が薄れないよう継続させて行け
るようグッズのほう、使わせて（すぐに使えるようセット）
頂きます。たいへんありがとうございました。

近藤英明さん

鹿児島から転勤してきて、頂きまし
た照明等は持っておりませんでした
ので、大変有難く重宝致しております。地震に大雨、台
風と天災が猛威を振るっておりますが、今回頂いたも
のが役に立つ場面が起こらないことを、”備えあれば憂
いなし”であり続けることを祈りつつ、防災グッズとして自
宅に管理したいと思います。ありがとうございました。

木原　剛さん

最近災害が多発してる折り頂いた防災グッズ
は大変有用です。

妹尾早人さん
首掛けのライトは便利なので日常の散歩で使用させてもらっ
ています。また、懐中電灯は、各サイズの乾電池1本で使用
でき、スタンドレスで立てられるので、停電時の非常用として、

家の中で直ぐに手に取れる所に配置させ
てもらいました。政元啓明さん

・LEDネックライト・電池がどれでもライト・LEDランタン

〔加湿空気清浄機〕木下雅也さん

豪華賞品の加湿空気清浄機、今まで家には無かった家電商品の一
つだったのでとても嬉しいです。早速、リビングにて作動させてみまし
た。ナノイ－Ⅹ搭載で生乾き臭や調理中、食事中の匂いも数十分で
無臭になったので、脱臭効果はあると思います。騒音もほぼ気になら
ないほどの静かさなので、まさに空気みたいな感じです。
また、部屋に侵入する花粉やPM2.5などの空気リスクは
年によって飛散量が違うので、明確な比較はできないと
思いますが、空気清浄機を使用していなかった去年とは
格段に楽になると思います。今後、家の中で必要に応じ
て活用していきたいと思います。ありがとうございました。

今期も各イベントへ参加された方を対象としたPanasonic商品の抽選会を実施します。イベントへの積極的なご参加をお願い致します。

パナソニック商品抽選会
の当選者から感想を
いただきました！

〔ポケットドルツ〕

Azalea 9月号で発表しましたパナソニック
商品抽選会に当選された方々より、商品を
使用された感想をいただきました。
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大石義信さん
8020目指して、頑張って歯磨きします。

北野善將さん

私は始めて電動歯ブラシを
使いました。
歯の表面や隙間が楽に磨
けて便利だと思います。次
回、歯医者さんでのプラーク
の検査が楽しみです。

正田篤哉さん

娘にプレゼントしました。
デザインよし、ガシガシ歯磨
きできて大好評です！

山本和司さん
使ってて口の中が気持ちよかったです。

秋丸利恵子さん

息子にプレゼントしました。
振動で隅々まで磨けて、使
い勝手良かったようです。

秋

ん
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全労済は、将来の支払いに備えて、厚生労働省令に定めら
れている共済契約準備金をこえる充分な積み立てを行って
います。また、資産運用のリスクを適切に管理し、健全な資
産運用を行っています。 
全労済は、これからも引き続き健全な経営に努めていくとと
もに、情報開示を積極的に行っていきます。また、個人情報
保護法をはじめ関連する法令等を遵守し、お預かりしたお客
さまに関する情報について厳重な管理体制のもとに正確
性・機密性・安全性の確保に努めています（※詳しくは各都
道府県の全労済にお問い合わせください）。

全労済は、営利を目的としない保障の生協として共済事
業を営み、組合員の皆さまの安心とゆとりある暮らしをめざ
しています。出資金をお支払いいただいて組合員になれ
ば、各種共済をご利用いただけます。

全労済京都推進本部
（全京都勤労者共済生活協同組合）

上記は制度の概要を説明したものです。ご契約の際は「ライフデザインブック」「制度説明書」を必ずご覧ください。 2718F006

新しく組合員になられる方へ（出資金について）
全労済は消費生活協同組合法にもとづき、非営利で共済事業を営む生
活協同組合の連合会です。生活協同組合は、組合員の参加により運営
されており、出資金をお支払いいただければ組合員となることができ、各
種共済に加入できます。新しく組合員となられる方には、生活協同組合
運営のために出資（1,000円以上）をお願いしています（出資金は1口
100円で、最低1口以上の出資が必要です）。出資金は、加入される共
済の掛金払込方法に応じて下記の取り扱いをお願いしております。掛金
の払込方法―月払い・年払いの場合ともに出資金1,000円（1回のみ）

ファミリーサポート共済
Ｃ１０コース

ファミリーサポート共済

グループ生命共済《みんなのそなえ》
03Ｍコース　

ファミリーサポート共済
Ｃ１５コース

Ｃ１０コース
ファミリーサポート共済

ファミリーサポート共済

グループ生命共済《みんなのそなえ》
１５Ｍコース

電機
連合

《主な保障内容》※死亡保障は概算額
1,６３３万円

７,０００円/日
２.５万円

死亡共済金：

入院共済金：
手術共済金： ※一回につき

※グループ生命共済とファミリーサポート共済の合計総額

※グループ生命共済とファミリーサポート共済の合計総額

共済掛金合計：3,250円/月

《主な保障内容》※死亡保障は概算額
3,491万円

７,０００円/日
２.５万円

死亡共済金：

入院共済金：
手術共済金： ※一回につき

共済掛金合計：6,520円/月
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8 月経営概況

PSCS 半導体BU 電子部材BU PSCS 半導体BU 電子部材BU

計画比 前年比

95%以上
100%未満

なら
100%以上

なら
95%未満

なら売上計画に対して

2018度に入社され、新たに長岡京支部の組合員になられたキャリア採用の4名の方を対象にウェルカムフォーラ
ムを8月と9月に2回に分けて開催いたしました。
支部代表として山本委員長の挨拶の後、パナソニックとしての労働組合のあり方や支部スローガン「結集して新

しい章へ（多様性を力に）」をベースに長岡京支部世話役体制や活動内容等を紹介し、組合員と共に運動・活動
を展開していきたいという長岡京支部の想いの共有を図りました。さらに、なぜ労働組合は政治活動に携わるのか
など、政治活動の必要性や組織内議員の取り組み等の説明もおこなった後、最後に意見交換を行い、ウェルカム
フォーラムを終了しました。 今後の益々のご活躍を期待しています！

ウェルカムフォーラム開催報告
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□  ①労使共催 オフィスAJTAが開催されました！
□  ②「矢田わか子」活動報告
□  ③ビジネスに生かすポジティブ心理学
□  ④「石上としお」参議院議員が長岡京支部に来られました！
□  ⑤パナソニック商品抽選会の当選者から感想をいただきました！
□  ⑥全労済からのお知らせ
□  ⑦ウェルカムフォーラム開催報告
□  ⑧8月経営概況
□  ⑨心身障がい者（児）給付申請募集のご案内アンケート
□  ⑩アンケート

お名前

担当職場統括委員

担当職場委員

ご意見、ご感想

応募用紙
2018.10.5  第122号

E-mail pidungk_kouhou@ml.jp.panasonic.com
ご応募いただいた方から抽選にて
パナソニック製品などを進呈します 応募期間 2018年8月号 ～ 2019年7月号

抽選 2019年8月

よりよい紙面づくりを目指し
　　皆様からの声を紙面に反映させていきたいと思います。

アンケートの
お願い

興味を持った記事2つに
チェックしてください。

切り取り線 切り取り線

今月のアンケート締め切り ２０１8年10月31日（水）

応募方法

下記①～③の方法で応募可能です！
①応募用紙に記入して組合窓口の抽選箱へ入れる。
②長岡京支部ＨＰのAzaleaアンケートから応募する。
③応募用紙の内容を下記メールアドレスへ送付する。

AzaleaAzaleaAzalea

１． 給付金額
２． 募集締め切り
３． 対象者

：30,000円
：2018年10月31日（水）
：以下の条件

①会員が扶養する家族（配偶者、血族２親等以内、姻族１親等以内）で身体障害
者手帳（１～３級）または療育手帳A（重度の判定書を含む）を所持する人、ま
たは公費負担の対象となる特定疾患難病者がいる場合。

②扶養家族の範囲は、同居・別居に拘わらず所得税法上での扶養家族。
※所得税法上の扶養家族の範囲
●給与収入（アルバイト・パート含む）年間103万円以下
●社会保険給付の年金（障害・遺族年金を除く）
　　６５歳未満　108万円以下
　　６５歳以上　158万円以下
※その他詳細については、EPOCHシステムで確認ください。

2018年度 心身障がい者（児）給付申請募集のご案内

詳しくは、
組合事務所まで

配偶者／親族の変更・削除、扶養申請・取消人事
手続き

親族の
手続き
（新規）

2018.10.5Azalea


